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程吧，望有志于此者能从中有所得。 这是我第一次写关于考

研的东东，虽然考研经历于我而言，终生难忘，但考上后不

知为何，总不愿将其形诸笔端或者公开。那段历程就像一条

不算太长但却布满障碍的跑道，跑过去了便不想再回首，所

有曾经在奔向终点的过程中滴下的汗水，都随同日月一起被

冰封在记忆深处，似乎它从没有存在过，但事实却是：它就

一直那么静默地躺在我心底。今天看到这个帖子，看到这里

也有许多朋友正经历着我曾经经历的焦灼和迷茫，我突然想

为那段岁月也留下些印记，如果有志于考研的人能从阅读这

些文字的过程中再收获丁点，那本人便更觉欣慰了。 介入正

题之前必须简要交代一下我的考研背景，因为我认为不同的

知识储备、不同的备考环境需要不同的复习策略。本人中专

医科起点，在毕业后的7年中，一直工作于一家小医院，直到

去年夏天辞职入学。在这7年中，我用了大约四年时间自修完

中文专科和本科课程，取得安徽师范大学本科毕业证书和汉

语言文学学位证书。三年中专四年自考，这是我备考前最主

要的学习经历。 产生考研想法其实不是偶然，因为我觉得自

己一直都不是个安份之人，我没有办法像当时的大多数同事

那样，在报纸、绿茶、闲聊和麻将桌上消磨掉青春，尽管我

的同事们个个心舒体胖的行进着他们的人生，但我坚持认为

那并不是我最终想要的生存方式。所以，在拿到本科毕业证

书之后，我便立即下定了考研的决心，并为此细心地做着准



备。当然，在我身边的人看来，一个中专生或许可以通过自

考本科毕业，但若一心想要跨过那座奔腾着万马千军的考研

独木桥，简直无异于一个笑话。活在笑话里的人通常都是孤

独的，孤独那时候就是对周边人群投来的不屑和冷眼的感受

。 活在笑话里，我选定了报考院校和专业：上海大学新闻传

播学。做出这样的选择基于如下几点：一是我心目中对于媒

体工作的强烈向往；二是上海这个城市给我留下的现代、多

元的美好印象；三是该校新闻传播学在上海高校中的位置无

论那时还是现在，我都坚信它是仅次于复旦的上海新闻传播

院所！老老实实说，我没有报复旦必取的把握，所以对于我

而言，它就是最优选择。这里要强调的是：选专业凭借专业

前途和个人兴趣，选校则依靠信息面与权衡力，但不管如何

，一旦选定，就最好不要动摇。 做好选择后，我立即托朋友

从上海购买了一应参考书目，因为我懂得笨鸟先飞的重要性

，也许我并非笨鸟，但不系统的知识结构、极其薄弱的外语

底子以及跨专业考试的现实，要求我必须付出比竞争者更多

的努力。书到手时，已是四月，春花依旧烂漫，石榴绽发如

火，我想，留给我复习的时间有7个多月，7个多月的时间说

长不长，说短不短，安排好了叫充足，安排不好就变成茫然

混乱，因此我做了一个大致的个人计划，确定了复习的进度

和细节。我的计划是根据我的知识基础、优弱势和学习能力

设定的，我认为我对自己有着比较深刻的了解，而这些对于

统筹安排至关重要。当然，设立计划是为了更好的促进学习

，而不是相反的桎，所以再好的计划也得有调整，但这时候

的调整不是方向和进度，而是一个个细节。至今我仍然保留

着这份计划表，它是我规划自己人生的第一次真正意义上的



练习，我对它满意而又感激。 进入复习第一阶段，我的第一

要务便是攻克英语，因为我认为用汉字缀连起来的专业书对

我的理解构成不了挑战。事实亦如我所料，在我顺利看完第

一轮专业后，我购买的朱泰琪指导尚没有进入阅读章节，我

复习英语速度很慢，我必须要一手捧着英汉词典、一手在该

书空白处记下陌生单词的形义，有时一页内容甚至要耗去半

天时间，页面上总是涂满了注释。我遇到了莫大的困难。英

国人创造出的语言令我头疼不已，几至于崩溃。高中和大学

英语这两个阶段成为我英语知识储备中的巨大断层，不仅减

缓了我的复习速度，也蚕食着我的考研信心。所幸个人毅力

还算凑和，而对语言学习似乎也有着那么一点点难以解释的

敏锐和能力。我经常收听中央国际广播音乐频率，从一句不

懂到似懂非懂，从似懂非懂到后来基本听懂，我逐渐感受到

这种“苦修”的收获快感与乐趣，加之阅读理解一向是我的

强项，于是我重又相信：只要我解决词汇问题，考试及格还

是大有希望的。后来复习变得越来越顺利，证验了我的判断

。不多说英语问题了，每个人的学习都有他独到的地方，只

要用心，你就总能找到适合自己攻关的良方。 专业课由于各

个学校要求、安排不同，存在很大的差异性。我们学校指定

了参考书目，就那么几本书，顶多十本，吃不透那就是你自

己的过错，所以不多讲。最后谈一下政治复习。这个对于文

科考生来说，理应是驾轻就熟之事。我当时由于自信，根本

就没把它放在心上，9月开始看所谓的红宝书，看完就作真题

，做完真题做模拟题，记不住之处随时翻书温习，一遍一遍

。值得注意的是某些段子确实非常恶心，不过恶心不能成为

你丢弃它们的理由，因为但凡恶心之处，被考到的几率还是



很大的。我觉得复习政治的最大原则就是：不可死记！一遍

一遍看，重复做题，从做题中加强记忆，必然不会有闪失。

6个多月后，我结束了所有课程的复习，我把最后一个月用在

了对知识的总结、修正和强化上，另外，做完了市面上出现

的口碑相对较好的各科模拟题。 我最后各科考试的成绩分别

是：英语70，政治74，传播学研究方法130，传播学理论130.

总成绩404，这个分数在那一年考上大传播的三百多名朋友中

是最高的，后来我被公费录取，去年8月底辞职入学。 当我

的成绩揭晓时，我终于从周边人的口中听到了赞许的声音，

我从一个中专生迈进研究生行列，我从一个笑话变成进取的

代表，我在其间只有一点最深的感触，那就是人无论什么时

候都不要轻言自己不行，就算整个世界都不相信你的付出会

有收获，你自己一定要坚信。 考研的复习过程是漫长而又枯

燥的，无数个夜晚当我在孤灯下听到单位院子里传来哗哗的

搓麻将声时，我总对自己说：我因此而与众不同。考研的复

习过程又很难是直线延续的，生活中总要有那么些大事小情

，需要你搁下书本去处理，又总会有那么些情感琐碎的纠缠

，需要你丢开学习去调整。考研是个系统工程，你不能总是

一根紧绷的弦，你需要做一个能缓冲压力的弹簧片，觉得弦

要断了就松手，发现压缩太密就跳开，你需要适当的放松。
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